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¿Conoces los masajes con aceite de ajo? Va una opción. México 
 
Originaria de Rafael Delgado María comenzó en la medicina tradicional hace seis años 
con la idea de ayudar 

  María Esperanza Fernando Florentino de 
56 años es médica tradicional; se dedica al 
cultivo del ajo de donde elaboran aceites, 
pomadas, extractos y todo tipo de 
productos para masajes. 
 
Originaria de Rafael Delgado, 
Veracruz, desde hace seis años, inició con 
esa labor a herencia de su padre y con la 
intención de ayudar a los demás. 
 

Pese a los avances médicos, las familias siguen confiando en la sabiduría de sus 
ancestros, por lo que cada vez les solicitan más productos naturales, agrega. 
 
Explica que lo natural es más confiable para todos y ante cualquier problema de 
salud recurren a ellas con la fe de que saldrán mejor. 
 
“Así como la gente nos va pidiendo, nosotros vamos aprendiendo con ellos, con nuestros 
productos, esto es de nuestros ancestros y buscamos que esto no se pierda y hacemos 
este llamado para que nos inviten y nos sigan motivando para ayudar a la gente”. 
 
Fue en Zongolica dónde aprendieron de medicina tradicional 
El papá de María hace años viajaba a Zongolica donde tomó cursos para la 
elaboración de todos esos productos orgánicos y que luego compartió con ella. 
 
“Nuestros productos son naturales, para nosotros todo esto es más confiable para las 
personas que llegan a nosotros por diferentes problemas de salud, por ejemplo, 
contusiones. Tenemos un aceite con ajo para los masajes, los ligamentos, los esguinces”. 
Sus masajes duran una hora por la que cobra 150 pesos y aunque en ocasiones los 
clientes llegan por algún problema, en la sesión se descubren otros que también son 
atendidos. 
 
“Nosotros tratamos de dar lo mejor de nosotros mismos para que la gente vaya contenta, 
para que la gente vaya motivando a otras personas. La gente que atendemos se va 
contenta, dicen ya me voy sin dolor, me voy caminando, ya me muevo más, se van 
contentos”. 
 
Refirió que tras iniciar con la siembra y cosecha de ajo hace seis años, pasaron 
después al proceso que se requiere para la elaboración de productos y pasaron después 
a aplicarlo con la realización de masajes. 
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 “Trabajamos con hierbas también como romero, árnica, y además vendemos todos 
nuestros productos y aquí estamos para la gente que necesite nuestros servicios. Quien 
quiera conocer lo que elaboramos puede contactarnos 272 215 6238”, agregó. 
https://www.diariodexalapa.com.mx/doble-via/conoces-los-masajes-con-aceite-de-ajo-va-
una-opcion-10544056.html 
 
 
 
 

Ajo español disponible en Canadá todo el año. España 
 

España es el segundo productor y exportador mundial de ajo. "Por 
esa razón, seleccionamos España como país de abastecimiento 
cuando ampliamos nuestra oferta de ajo a principios de este año", 
afirma Aaron Quon, de Oppy. "La reputación del país como 
productor de ajo de alta calidad afianzó aún más su selección 
como origen de abastecimiento". 
 
El ajo español está disponible todo el año. La temporada comienza 
con la variedad Spring blanca a mediados de mayo y concluye en 
julio con la variedad Morado. Aunque España tiene varias zonas 

productoras de ajo, Oppy se abastece principalmente de Castilla-La Mancha, que cuenta 
con una rica historia de producción. Además de la principal zona productora de ajo de 
España, se pueden encontrar condiciones de cultivo similares en otras zonas del sur 
español. "El planteamiento estratégico del país consiste en almacenar el ajo para 
garantizar una oferta constante durante todo el año, a la vez que dispone de una ventana 
de cosecha de 2-3 meses". 
 
La primera parte de la temporada española de ajo se vio afectada por la sequía, seguida 
de lluvias persistentes durante la cosecha en mayo y junio. "Las inusuales lluvias 
afectaron a la variedad de ajo Spring blanco, pero las variedades Spring violeta y Morado 
no se vieron afectadas", explica Quon. Aunque los rendimientos son reducidos esta 
temporada, Quon espera que la oferta global sea favorable. 

 
Fuera de España, Oppy está explorando 
activamente oportunidades para ampliar su 
red de abastecimiento colaborando con 
otros países. Esta expansión tiene como 
objetivo introducir nuevas variedades de ajo 
en el mercado y complementar los 
programas existentes. 
 
El ajo comercializado por Oppy está 
disponible actualmente en tiendas de club 
canadienses, ya que la empresa pretende 

https://www.diariodexalapa.com.mx/doble-via/conoces-los-masajes-con-aceite-de-ajo-va-una-opcion-10544056.html
https://www.diariodexalapa.com.mx/doble-via/conoces-los-masajes-con-aceite-de-ajo-va-una-opcion-10544056.html
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expandirse a EE. UU. en el futuro. "Ofrecemos varias opciones de envasado para 
satisfacer las diversas necesidades de nuestros clientes. El envase más demandado es la 
bolsa de malla de 1 kg. Además, ofrecemos alternativas como bolsas de malla de 450 g, 
bolsas de 3/4/5 unidades, clamshells y diversas soluciones de envasado a granel. La 
demanda de ajo este verano ha sido excelente", concluye Quon. 
https://www.freshplaza.es/article/9552990/ajo-espanol-disponible-en-canada-todo-el-ano/ 
 
 
 
 

Castilla-La Mancha se reivindica como referente nacional en el 
sector del ajo gracias a una maquinaria innovadora desarrollada 

en la región. España 

 

El consejero de Agricultura, Ganadería 
y Desarrollo Rural, Julián Martínez 
Lizán, ha destacado que va a ayudar a 
un sector, el del ajo, que es 
“fundamental” para la región, con casi 
20.000 hectáreas de superficie y 
200.000 toneladas de producción, que 
generan cada campaña unos 3 millones 
de jornales. 
 
Gracias al proyecto innovador de la 
empresa RUIPAC se ha logrado una 

solución que “puede ser un avance tecnológico que va a marcar un antes y un después en 
un cultivo tan importante para Castilla-La Mancha como es el ajo”, tal como ha señalado 
el consejero. 
 

Barrax (Albacete), 29 de agosto de 2023.- El consejero de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, ha asistido a la presentación de una máquina 
para el procesado de ajos, diseñada y desarrollada en Castilla-La Mancha por la empresa 
RUIPAC Tecnológica. Un proyecto que nació hace casi una década y que ya es una 
realidad, tal como ha podido comprobar. 
  
Martínez Lizán ha destacado que “es una evidencia de la apuesta por la innovación” en 
Castilla-La Mancha, que va a ayudar a un sector, el del ajo, que es “fundamental” para la 
región, con casi 20.000 hectáreas de superficie y 200.000 toneladas de producción, que 
generan cada campaña unos 3 millones de jornales. 
 
El consejero ha manifestado que la puesta en funcionamiento de la maquinaria le ha 
dejado “impresionado”, tras el perfeccionamiento que se ha llevado a cabo durante los 

https://www.freshplaza.es/article/9552990/ajo-espanol-disponible-en-canada-todo-el-ano/
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últimos años y ha destacado que “va a cubrir la falta de mano de obra en casos concretos 
por la concentración de trabajo que se genera en el mismo momento”. Además, se trata 
de una máquina que, en años como el actual, en el que se han producido “graves 
siniestros de pérdida de cosecha justo en el momento del oreo, también posibilitará que 
no haya tantas pérdidas para el agricultor y que se pueda generar una inercia de 
producción adecuada”. 
  
Martínez Lizán se ha mostrado “doblemente satisfecho” en la presentación de la maquina 
porque, gracias a ella, Castilla-La Mancha no sólo es referente en producción nacional de 
ajo, con un 70 por ciento del total español, sino también en la tecnología que acompaña a 
este producto hortofrutícola: “desde la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo 
Rural apoyamos iniciativas de este tipo, acompañando a las empresas en el desarrollo 
que pueda suponer”, explicaba. 
  
Además, el responsable de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural ha recordado que 
en nuestra Comunidad Autónoma está la única figura de calidad del ajo en España, la 
Indicación Geográfica Protegida Ajo Morado de Las Pedroñeras, que engloba cerca de 
3.700 hectáreas y cuenta con 315 agricultores y ocho industrias, que producen más de 
13.000 toneladas anuales. 
  
Una máquina pionera 
El consejero de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural ha asegurado que esta máquina 
“puede ser un avance tecnológico que va a marcar un antes y un después en un cultivo 
tan importante para Castilla-La Mancha como es el ajo”. 
  
La empresa RUIPAC, responsable del proyecto, inició su andadura en el año 2019 
buscando una solución para el tratamiento integral del corte de calidad de la raíz y tallo 
del ajo en gavillas, a través de la fabricación de una máquina automática, todo ello, con el 
fin de obtener un acabado de calidad. El resultado consigue limpiar, destallar y cortar las 
raíces de los ajos de forma rápida y sencilla. 
  
Durante la presentación de la maquina cortadora de tallos de ajo, el consejero ha estado 
acompañado por el delegado de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural en Albacete, 
Ramón Sáez, la alcaldesa de Barrax, Josefina Navarrete y el director gerente de RUIPAC 
Tecnológica, Ignacio Avendaño, así como de agricultores del sector. 
 
https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/castilla-la-mancha-se-
reivindica-como-referente-nacional-en-el-sector-del-ajo-gracias-una-maquinaria 
 
 
 
 
 

https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/castilla-la-mancha-se-reivindica-como-referente-nacional-en-el-sector-del-ajo-gracias-una-maquinaria
https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/castilla-la-mancha-se-reivindica-como-referente-nacional-en-el-sector-del-ajo-gracias-una-maquinaria
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Economía invita a participar en taller sobre producción, 
industrialización y comercialización de ajo. Argentina 

 

 Se realizará el 28, 29 y 30 de agosto en las 
instalaciones de la Facultad de Ciencias Agrarias 
de la Universidad Nacional de Cuyo. Cupos 
limitados. 
 

El Ministerio de Economía y Energía, a través de 
la Dirección de Agricultura, en conjunto con el 
Instituto de Desarrollo Rural (IDR), el Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria y el Fondo 
de Integración y Desarrollo del Ajo (FIDA), invita 
a participar en un curso taller sobre producción, 

industrialización y comercialización de ajo. 
 
Orientada a la producción, industrialización y comercialización de ajo, la capacitación se 
llevará a cabo el 28, 29 y 30 agosto, en las instalaciones de la Faculta de Ciencias 
Agrarias de la UNCuyo, Luján de Cuyo. 
 
La propuesta, que tiene por objetivo seguir trabajando en el desarrollo y crecimiento de la 
actividad en nuestra provincia, tendrá un costo de $6.500 para los interesados en 
participar. Si la persona asistente es extranjera, deberá abonar U$D 50. 
 
Para esta nueva edición, desde la organización explicaron que se ha previsto contar con 
destacados profesionales, quienes brindarán contenidos vinculados a estrategias de 
control y prevención de podredumbre blanca y manejo eficiente de sistemas de riego 
presurizado, aspersión y de goteo. 
 
Además, se podrá incorporar contenido sobre nuevas herramientas para el control de 
malezas, detalles sobre el programa de producción de semilla saneada y bases para la 
elaboración de diente pelado. Desde el FIDA también aportarán contenidos sobre cómo 
se puede potenciar el sector productor y exportador de ajo en la provincia. 
 
Valentina Navarro Canafoglia, directora de Agricultura de la provincia, comentó: “Desde El 
Gobierno de la provincia venimos impulsando acciones tendientes a potenciar cada unas 
de las actividades económicas de la provincia. A través del FIDA, se viene trabajando en 
el desarrollo y fortalecimiento del sector mediante acciones de promoción y 
posicionamiento”. 
 
En este sentido, la funcionaria agregó: “Será jornadas de intenso trabajo que nos 
permitirán conocer, de primera mano, todo lo que está a disposición del sector para que 



                                                                                 

 

 NOTICIAS    AGOSTO  2023 

7 
 

esta actividad crezca en materia producción, tecnificación y exportaciones. También, para 
que el uso de los recursos sea eficiente y la producción sea cada vez más rentable para 
nuestros productores”. 
 
Participación internacional 
Navarro Canafoglia destacó que visitarán nuestra provincia destacados productores de 
ajo oriundos de Brasil, quienes compartirán sus experiencias y conocimientos con todos 
los presentes. “Además, contaremos con la participación de productores y de 
comerciantes oriundos de Chile y destacadas conferencias internacionales 
vía streaming desde México y España”, cerró. 
 
Anapa, la Asociación Nacional de Productores de Ajo de Brasil, estará presente y sus 
autoridades serán recibidas por referentes de la Asociación de Productores, Empacadores 
y Exportadores de Ajo, Cebollas y Afines de Mendoza (Asolmen) para analizar cómo se 
puede trabajar en materia de producción y exportación de ajos. 
 
Sobre este último punto, Aldo López, del INTA, comentó: “Estas asociaciones están 
siempre muy vinculadas entre sí y siempre trabajan de manera conjunta para potenciar la 
actividad productiva compartiendo conocimientos, experiencias y trabajando por el 
resguardo de nuestros productores”. 
 
“Es un curso tradicional y desde el INTA y de los organismos que participan presentamos 
los avances que se han logrado para el crecimiento del sector. Tendremos asistentes 
locales y de la provincia de San Juan. Es un espacio de trabajo donde siempre logramos 
sacar conclusiones y nuevas líneas de trabajo para el futuro”, cerró. 
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/economia-invita-a-participar-del-curso-taller-sobre-
produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/ 
 
 
 
 

"El precio del ajo nuevo sigue al alza y fluctúa con frecuencia".  
China 

 
El ajo de nueva temporada de Shandong 
comenzó a cosecharse a finales de mayo y las 
exportaciones empezaron en junio. Como este 
año la tendencia es positiva, el precio de 
salida del ajo nuevo es alto y la tendencia 
general continúa al alza, con frecuentes 
fluctuaciones de precios. 
 
Shandong Xiangsheng Import and Export Co., 
LTD se dedica principalmente a la exportación 

https://www.mendoza.gov.ar/prensa/economia-invita-a-participar-del-curso-taller-sobre-produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/economia-invita-a-participar-del-curso-taller-sobre-produccion-industrializacion-y-comercializacion-de-ajo/
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y venta de ajo, y ahora mismo está ocupada con la venta y el almacenamiento del ajo 
nuevo. Wendy Qin, de la empresa, nos presenta la situación de la nueva campaña: "El ajo 
de la nueva temporada se ha enfrentado a lluvias incesantes durante la cosecha, y 
algunos ajos estaban húmedos y mohosos y ha habido que retirarlos. Por lo tanto, la 
cantidad de ajo que ha estado a la altura de los estándares esta temporada es menor que 
antes. Esto eleva el coste y el precio no es estable". 
 
"El precio del nuevo ajo fluctuará cada año en lo que respecta al mercado, pero este año 
la horquilla es mayor, de dos a tres veces más que en años anteriores. El precio global de 
la nueva temporada de producción mantiene una tendencia al alza. Tomando como 

ejemplo el híbrido 5.5, el precio de venta reciente es de unos 10.600-10.800 ￥/tonelada, 

el doble que en el mismo periodo del año pasado. Sin embargo, el precio no es estable, y 
el mismo precio duró solo dos semanas, cambiando generalmente una vez a la semana, o 
incluso dentro de un día o dos. En años anteriores, este aumento de precios y las 
frecuentes fluctuaciones solo duraban un mes o menos, pero este año se ha mantenido 
igual desde finales de febrero. Debido a los altos precios, el volumen de exportación en la 
nueva temporada de producción ha descendido al menos entre un 20% y un 30% en 
comparación con años anteriores. En años anteriores, había más pedidos en la nueva 
temporada de producción. Este año, los clientes suelen esperar a ver qué pasa, y el 
número de pedidos realizados cada vez también es relativamente conservador". 
 

   
 
"La última tendencia es que el mercado parece estar calmándose un poco. Los precios 
fueron volátiles en julio y últimamente se han mantenido relativamente planos, con menos 
cambios. En comparación con el periodo anterior, los precios empezaron a bajar en las 
dos últimas semanas. También puede deberse a los recientes bajos precios, porque 
pronto saldrán los nuevos ajos del almacén, y el precio de venta incluirá los costes de 
almacenamiento". 
 
En vista de la especial situación del mercado del ajo de este año, la estrategia de 
mercado de la empresa de Wendy también tiende este año a ser conservadora y 
prudente. 
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Shandong Xiangsheng Import and Export Co., Ltd. se dedica principalmente al ajo de 
Jinxiang, Shandong y otras zonas de producción. El mercado de exportación incluye 
Europa, América Central y América del Sur, África occidental, África septentrional, Oriente 
Medio, sudeste asiático y otros lugares. 
https://www.freshplaza.es/article/9553052/el-precio-del-ajo-nuevo-sigue-al-alza-y-fluctua-
con-frecuencia/ 
 
 
 
 

Nunca había visto una demanda de ajo tan alta en verano". Países 
Bajos 

 
Hace dos semanas, la empresa holandesa Denimpex recibió los primeros volúmenes de 
la nueva cosecha de ajo de China. "Los primeros contenedores suelen traer envases de 
10 kg, pero la semana pasada también recibimos ajos en trenzas de 1 kg y envases de 
500 g y 250 g. El ajo es de buena calidad, a pesar de las lluvias que han tenido las áreas 
de cultivo en China", dice Joey Deen. 
 

   
 
"A diferencia del año pasado, las ventas están siendo muy sólidas desde el principio, a 
pesar de que la nueva cosecha es mucho más cara que el ajo almacenado del año 
pasado. De hecho, nunca había visto una demanda de ajo tan alta en verano. Y es que 
las ventas no suelen coger este ritmo en los meses de julio y agosto. Por supuesto, el 
hecho de que queden pocos volúmenes de ajo almacenado, contrariamente a la situación 
del año pasado, es de gran ayuda", comenta Joey. 
 
"Este año, la demanda de ajo chino por parte del canal retail en Europa parece haber 
aumentado, a lo mejor por la decepcionante calidad del ajo español debido a las 
condiciones meteorológicas desfavorables que ha tenido el país. De hecho, vemos mucha 
demanda de ajo de buena calidad desde los países mediterráneos", dice el importador. 
"La temporada se anuncia emocionante, con posiblemente escasez de producto al final de 

https://www.freshplaza.es/article/9553052/el-precio-del-ajo-nuevo-sigue-al-alza-y-fluctua-con-frecuencia/
https://www.freshplaza.es/article/9553052/el-precio-del-ajo-nuevo-sigue-al-alza-y-fluctua-con-frecuencia/
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la campaña. Y es que, con los problemas de calidad que está teniendo el ajo español, no 
sabemos cómo se comportará el producto durante el almacenamiento". 
 

   
 
"Solo hay un volumen limitado bajo licencias de importación. Una vez superado este 
volumen, las tasas de importación son de 1,20 €/kg, por lo que no se esperan muchas 
llegadas de contenedores. Este año tendremos que concentrarnos en nuestros clientes 
habituales y establecer conversaciones para nuevas colaboraciones a largo plazo", 
concluye Joey. 
 
Denimpex vuelve a ofrecer toda la gama de ajos, compuesta por ajos pelados en bolsas al 
vacío de 1 kg, ajo de un solo diente en envases de 3 kg y tarrinas de 250 g, y finalmente 
ajos normales, tanto ajo blanco como morado, en envases de 10 kg, 5 kg, 1kg, 500 g, 250 
g, 200 g y 100 g. 
https://www.freshplaza.es/article/9551368/nunca-habia-visto-una-demanda-de-ajo-tan-
alta-en-verano/ 
 
 
 
 

ANPCA define la campaña del ajo 2023 como «baja en 
rendimientos» y con una «evolución complicada». España 

 
La Junta Directiva de ANPCA se ha reunido en el marco de la Feria Internacional del Ajo 
de Las Pedroñeras (FIDA) para analizar la campaña actual de ajo que ya se ha dado por 
finalizada en sus tareas de recolección y almacenamiento en Castilla-La Mancha, 
quedando algunas parcelas en la zona norte de España de ajo morado que finalizará su 
recolección en breve. 
 
 En el análisis realizado por la Junta Directiva se ha puesto de manifiesto que esta 
campaña 2023 ha contado con una superficie menor que la campaña anterior 
entorno a un 15% según los registros de la Asociación y que la producción final se 

https://www.freshplaza.es/article/9551368/nunca-habia-visto-una-demanda-de-ajo-tan-alta-en-verano/
https://www.freshplaza.es/article/9551368/nunca-habia-visto-una-demanda-de-ajo-tan-alta-en-verano/
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ha visto reducida aún más por las condiciones climáticas adversas sufridas durante 
la finalización del cultivo. 
 

Esta campaña se ha visto marcada por la 
sequía en la mayor parte de las regiones 
productoras, afectando de manera muy 
relevante a Andalucía. En el mes de 
abril, unas temperaturas extremadamente 
altas y escasísimas lluvias, provocaron un 
descenso en los rendimientos muy 
acentuados en las cosechas tempranas. En 
contraste, los meses de mayo y junio, se 
vieron afectados por una temporada de lluvias 
persistentes que, en lo referente a los cultivos 
más tardíos como el ajo morado, afectó al 
desarrollo de estos campos con la aparición 

de diferentes problemas fitosanitarios en la finalización del cultivo con un descenso en 
rendimientos por la disminución de calibres. Este descenso en los rendimientos se 
calcula entre un 30-40% con respecto a una campaña normal. 
 
La calidad de esta cosecha 2023 en las variedades tempranas ha sido baja en cuanto a 
aprovechamiento de las cabezas. En cuanto a la variedad de ajo morado, la calidad es 
similar a la campaña pasada, pero lo relevante en esta variedad ha sido la bajada 
significativa de los rendimientos por la falta de calibre. 
 
Esta situación de bajos rendimientos, ha provocado que los costes de producción por 
hectárea se hayan vuelto a disparar, ya que unido al incremento general de los costes de 
producción superior al 37% en esta campaña, como son la energía, los arrendamientos, 
los insumos y sobre todo los costes salariales, se ha unido una bajada en los 
rendimientos que ha provocado que el incremento de coste de producción de 1 kg 
de ajo se haya disparado por encima del 45% con respecto a la campaña anterior. 
 
En lo referente al mercado internacional, la demanda está siendo muy calmada con 
operaciones menores a las esperadas debido a la competencia de operadores 
tradicionales como China y nuevos operadores como Egipto y Turquía. En uno de 
los principales mercados históricos del ajo español como es Brasil, se ha 
incrementado notablemente su producción local, por lo que su demanda de ajo 
español se ha visto reducida drásticamente. Afortunadamente, la calidad de China 
este año es baja y los precios que están ofreciendo sus ajos son ligeramente más altos 
que en campañas anteriores. 
 
En resumen, por parte de ANPCA se califica esta nueva campaña como muy baja en 
rendimientos y con una evolución complicada. La campaña en el ajo temprano Spring 
y el morado puede ser muy diferente, debido a que el ajo Spring este año ha tenido 
rendimientos medios aceptables, pero con una calidad ligeramente más baja, 

https://www.anpca.es/
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mientras que el ajo tardío o morado no ha sufrido en calidad pero si en rendimientos y 
calibres. 
 
Ante esta situación, ANPCA ha iniciado una serie de acciones destinadas a intentar 
mejorar la situación del cultivo, como la reivindicación de la producción integrada en el ajo 
en la principal comunidad autónoma productora de España, Castilla-La Mancha, con el 
objetivo de implementar una producción sostenible y más respetuosa con el medio 
ambiente. Además, la situación de eliminación de materias activas disponibles para 
el cultivo propicia que la producción integrada sea una vía necesaria para esta 
región.  
  
En lo referente al mercado internacional, la actuación de ANPCA va dirigida a la 
presentación ante la D.G. TAXUD de la Comisión Europea de una solicitud para la 
aclaración de los códigos TARIC sobre los que se importa ajo a la UE. Esta nueva 
redacción solicitada por ANPCA aclararía la identificación de las partidas 
arancelarias correspondiente a cada producto, evitan la introducción de ajo fresco a 
través de la partida correspondiente al ajo congelado eludiendo así los aranceles 
disuasorios que este cultivo tiene establecidos en la Unión Europea. 
 
ANPCA actualmente es la mayor asociación europea de productores y comercializadores 
de ajo, con una superficie asociada de 13.087 hectáreas en este año 2023, y un 
volumen de más de 220 millones de kilos comercializados en la pasada campaña, lo que 
supone una cifra superior al 80% del total comercializado de España, y un 65% del total 
de Europa. Actualmente cuenta con 69 empresas comercializadoras asociadas y casi 
1.800 productores de ajo. 
https://revistamercados.com/anpca-define-la-campana-del-ajo-2023-como-baja-en-
rendimientos-y-con-una-evolucion-complicada/ 
 
 
 
 
Análisis de la campaña de 2023 

Un 40% menos de superficie y caída en los rendimientos de ajo 
en Andalucía. España 

 
Según informa la Red de Alertas e Información Fitosanitaria de Andalucía (RAIF), las 
tareas de recolección y almacenamiento de ajo en Andalucía se dieron por finalizadas a 
finales de julio. 
 
“El inicio de cosecha se adelantó unos 15 días sobre la fecha prevista inicialmente debido 
a la temprana ola de calor que se sufrió a finales de abril. La producción de esta campaña 
2023 se ha visto reducida por las condiciones climáticas adversas sufridas a lo largo del 
ciclo del cultivo. La menor superficie sembrada esta campaña con respecto a la anterior, 
en torno a un 40% menos, ha acentuado aún más esta reducción de producción. Dicha 

https://revistamercados.com/anpca-define-la-campana-del-ajo-2023-como-baja-en-rendimientos-y-con-una-evolucion-complicada/
https://revistamercados.com/anpca-define-la-campana-del-ajo-2023-como-baja-en-rendimientos-y-con-una-evolucion-complicada/
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disminución de superficie se produjo ante el riesgo de no poder disponer de la dotación de 
agua necesaria para un correcto desarrollo del cultivo. En las zonas regables y debido a la 
política de restricciones por la sequía, los productores de ajo que finalmente decidieron 
sembrar no pudieron regar, y el cultivo sufrió un estrés hídrico que repercutió en su 
desarrollo y la producción final”. 
 
“La marcada sequía de esta campaña ha afectado de manera muy relevante a Andalucía. 
En el mes de abril, unas temperaturas extremadamente altas y escasísimas lluvias 
provocaron un marcado descenso del rendimiento en las cosechas tempranas. En 
contraste, los meses de mayo y junio se vieron afectados por una temporada de lluvias 
que, en lo referente a los cultivos más tardíos como el ajo morado, afectó al desarrollo de 
la producción con la aparición de diferentes problemas fitosanitarios en la finalización del 
cultivo, provocando disminución del calibre y en definitiva del rendimiento. Este descenso 
en los rendimientos se calcula entre un 20-30% con respecto a una campaña normal, 
pasando de la media de un año normal de unos 8.900 kg/ha a 6.500 kg/ha de esta 
campaña”. 
 
“La calidad de esta cosecha 2023 en las variedades tempranas ha sido baja en cuanto a 
aprovechamiento de las cabezas de ajo. Respecto a la variedad de ajo morado, la calidad 
es similar a la campaña pasada, pero con bajada significativa de los rendimientos por la 
falta de calibre. Esta situación de bajos rendimientos ha provocado que los costes de 
producción por hectárea se hayan vuelto a disparar por encima del 45% con respecto a la 
campaña anterior”. 
 
“La campaña en el ajo temprano Spring y el morado puede ser muy diferente, debido a 
que el ajo Spring este año ha tenido rendimientos medios aceptables, pero con una 
calidad ligeramente más baja, mientras que el ajo tardío o morado no ha sufrido en 
calidad, pero sí en rendimientos y calibres”. 
https://www.freshplaza.es/article/9554405/un-40-menos-de-superficie-y-caida-en-los-
rendimientos-de-ajo-en-andalucia/ 
 
 
 
 

Surgen importaciones de orígenes inusuales como Egipto y 
Turquía 

 

Los comerciantes italianos tienen prisa por adquirir ajos de calidad aceptable 
 
La situación en el sector del ajo italiano sigue complicada debido a la gran cantidad de 
producto que se ha deteriorado por las lluvias. De hecho, a mediados de mayo, las 
continuas lluvias y el alto nivel de humedad crearon problemas de calidad en la 
producción. 

https://www.freshplaza.es/article/9554405/un-40-menos-de-superficie-y-caida-en-los-rendimientos-de-ajo-en-andalucia/
https://www.freshplaza.es/article/9554405/un-40-menos-de-superficie-y-caida-en-los-rendimientos-de-ajo-en-andalucia/
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"Actualmente, todos los comerciantes del sector tienen prisa por adquirir ajos de calidad 
buena o aceptable. Los precios, naturalmente, van subiendo, pero solo el producto que 
reúne las características adecuadas de calidad alcanza los precios más altos", afirma 
Antonio Tuccillo, director de la empresa Agrimpex Farming. 
 

Ajo italiano. 
"Esta situación ha dejado espacio para las 
importaciones no solo de China, sino sobre todo de 
Egipto y Turquía, orígenes notoriamente poco 
atractivos en tiempos normales", continúa Tuccillo. 
"Turquía, de hecho, no procesa bien el producto y 
no sigue consistentemente los estándares de 
nuestros mercados, a pesar de haber mejorado las 
semillas. El ajo egipcio, en cambio, es del tipo 
morado, pero de menor calidad, similar al ajo 
morado mexicano o al ajo precoz de Taiwán, con 
bulbos no precisamente redondos, sino irregulares. 

Está bien trabajado, pero con un número muy elevado de dientes por bulbo". 
 
Ajo turco. 
Es un año complicado en toda Europa. Y es que 
España también tiene que lidiar con los daños 
causados por las lluvias. Esto ha creado graves 
problemas a las empresas que suministran ajo 
al retail, ya que luchan por mantener los 
estándares de calidad y tamaño fijados por 
contrato", concluye Tuccillo. "Ya estamos 
aguardando las próximas producciones 
sudamericanas, que esperamos sean de buena 
calidad". 

https://www.freshplaza.es/article/9553011/los-comerciantes-italianos-tienen-prisa-por-
adquirir-ajos-de-calidad-aceptable/ 
 
 
 
 

Producción participó de importantes jornadas sobre el ajo en Mendoza. Argentina 
 
Se trata del XVII curso taller sobre producción, comercialización e industrialización de este 
cultivo. 

https://www.freshplaza.es/article/9553011/los-comerciantes-italianos-tienen-prisa-por-adquirir-ajos-de-calidad-aceptable/
https://www.freshplaza.es/article/9553011/los-comerciantes-italianos-tienen-prisa-por-adquirir-ajos-de-calidad-aceptable/
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 El Ministerio de Producción y Desarrollo 
Económico participó durante esta semana 
en el XVII Curso Taller sobre 
Producción, Comercialización e 
Industrialización de Ajo realizado en las 
instalaciones de la Facultad de Ciencias 
Agrarias de la Universidad de Cuyo, en 
Mendoza. 
 
Fueron tres días de capacitaciones, 
actualización de datos y visita a ensayos 
a campo que convocó a más de 160 
productores, funcionarios, académicos y 
público en general. 

 
Dentro de estas jornadas, el Director de Sanidad Vegetal, Animal y Alimentos, Luis 
Kulichevsky disertó en el consultorio de Manejo de Cultivo junto a Marcelo Martinotti sobre 
“Nuevas alternativas de herbicidas de preemergencia”. 
 
Sobre esta oportunidad, Kulichevsky expresó: “La idea es poder actualizar todo lo que hay 
en base en técnicas de cultivo, parte comercial e industrial del ajo. Han sido unas 
jornadas exitosas”. 
 
Este curso taller tiene por objetivo contribuir con el desarrollo y crecimiento de la actividad 
en Cuyo. Para esta nueva edición, desde la organización explicaron que se contó con 
destacados profesionales, quienes brindaron contenidos vinculados a estrategias de 
control y prevención de podredumbre blanca y manejo eficiente de sistemas de riego 
presurizado, aspersión y de goteo. 
 
Además, se pudo incorporar contenido sobre nuevas herramientas para el control de 
malezas, detalles sobre el programa de producción de semilla saneada y bases para la 
elaboración de diente pelado. 
 
La actividad estuvo organizada por el Fondo de Integración para el Desarrollo del Ajo y el 
Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria. 
 
Un dato a destacar es que Argentina se encuentra en el tercer puesto en exportación de 
ajo a nivel mundial, detrás de China y España. 
https://sisanjuan.gob.ar/produccion-y-desarrollo-economico/2023-08-30/51253-
produccion-participo-de-unas-importantes-jornadas-sobre-ajo-en-mendoza 
 
 
 

https://sisanjuan.gob.ar/produccion-y-desarrollo-economico/2023-08-30/51253-produccion-participo-de-unas-importantes-jornadas-sobre-ajo-en-mendoza
https://sisanjuan.gob.ar/produccion-y-desarrollo-economico/2023-08-30/51253-produccion-participo-de-unas-importantes-jornadas-sobre-ajo-en-mendoza
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El alcalde de Balazote promueve una reunión entre los afectados 
por la mala campaña del ajo. España 

 
  El alcalde de Balazote, José Antonio 
Simón, convocará en los próximos días a 
agricultores de la comarca que se han visto 
afectados por las lluvias del pasado mes de 
mayo, y que han arruinado prácticamente las 
cosechas de ajo, al que se dedica el 80 por 
ciento de la población de este municipio. 
  
El objetivo de esta reunión, en el que 
también participarán productores de Las 
Pedroñeras, es analizar las consecuencias 
de las escasas indemnizaciones que están 
recibiendo los agricultores por parte de los 
seguros agrarios, que no alcanzan para 

cubrir ni tan siquiera los gastos de producción. 
 
Así lo ha transmitido José Antonio Simón, tras una visita a la XLIX Feria Internacional del 
Ajo de Las Pedroñeras, en la que junto con el concejal de Agricultura, Antonio Ángel 
Martínez, han mantenido contactos con la plataforma de agricultores creada en esta 
localidad para analizar la situación de las pérdidas en el sector, y donde también se vieron 
con el alcalde de este municipio conquense, José Manuel Tortosa, para realizar acciones 
conjuntas. 
  
En su visita a Las Pedroñeras, el alcalde de Balazote ha mantenido también una 
entrevista con el presidente de la Asociación Nacional de Productores y 
Comercializadores de Ajos (ANPCA), Juan Salvador Peregrín, con el que también han 
abordado la situación de preocupación y malestar en los agricultores. 
  
De la misma forma, es intención del nuevo equipo de gobierno municipal del Partido 
Popular, organizar para el año que viene en Balazote un evento similar a la Feria de Las 
Pedroñeras, con el fin de revalorizar y apoyar al sector del ajo, que es la piedra angular de 
la economía de la comarca, y en general a la Agricultura, teniendo en cuenta que es en 
Balazote donde concentra una de las mayor cantidad de productores de ajo de toda la 
región. 
https://www.masquealba.com/noticias/albacete/item/62127-el-alcalde-de-balazote-
promueve-una-reunion-entre-los-afectados-por-la-mala-campana-del-ajo.html 
 
 
 
 
 

https://www.masquealba.com/noticias/albacete/item/62127-el-alcalde-de-balazote-promueve-una-reunion-entre-los-afectados-por-la-mala-campana-del-ajo.html
https://www.masquealba.com/noticias/albacete/item/62127-el-alcalde-de-balazote-promueve-una-reunion-entre-los-afectados-por-la-mala-campana-del-ajo.html
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China pierde terreno a favor de Egipto en los mercados africanos 
 

El final de la campaña del ajo egipcio está prevista para mediados de septiembre. Según 
Mohamed Shaaban, gerente general de Garlico Egypt, los exportadores están encantados 
con esta excepcional campaña. 
 

"Prácticamente hemos agotado nuestras 
existencias tras una campaña con una demanda 
muy elevada. Cada vez resulta más difícil 
suministrar ajos de calidad hacia finales de la 
temporada, pero seguimos surtiendo los mercados 
con ajo de segunda calidad para uso industrial, 
como ajo pelado, en polvo o deshidratado", dice 
Shaaban. 
 
El productor continúa: "La campaña 2023 del ajo 
egipcio ha sido muy emocionante. Hemos recibido 

más pedidos que en las dos campañas anteriores juntas. No obstante, los volúmenes son 
tan solo un 60% de los de la campaña pasada. Como resultado, ha habido más 
exportaciones que el año pasado en comparación con las ventas en el mercado nacional. 
En Garlico Egypt hemos exportado un 50% más que la campaña pasada, y es un placer 
anunciar que nos encontramos entre los tres principales exportadores egipcios de ajo este 
año". 
 

   
 
Según Shaaban, el incremento de la demanda de ajo egipcio se debe principalmente a la 
falta de competencia. "Nuestros competidores chinos, argentinos y españoles no han 
tenido grandes volúmenes este año y sus precios se han elevado. El precio del ajo chino 
incluso ha superado los 300 USD por tonelada. Por primera vez, hemos exportado 
nuestro ajo a muchos mercados africanos que anteriormente atendía China, como 
Nigeria, Sudáfrica y Angola". 
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"Taiwán y Brasil también han mostrado una mayor demanda que el año pasado. Por otro 
lado, los mercados europeo, australiano y americano han estado más lentos de lo 
habitual". 
 
Una demanda fuerte y una oferta limitada han hecho subir los precios del ajo egipcio, 
según Shaaban. "Los precios comenzaron a un nivel habitual al principio de la temporada, 
pero apenas un mes después ya eran un 50% más altos. Continuaron subiendo conforme 
avanzaba la temporada, ya que la oferta de ajo de buena calidad se tornó escasa". 
 
"En general, esta es la mejor temporada que hemos tenido en los últimos años, por lo que 
esperamos que esperamos un incremento de las superficies y los volúmenes para la 
cosecha de marzo de 2024", concluye Shaaban. 
https://www.freshplaza.es/article/9552084/china-pierde-terreno-a-favor-de-egipto-en-los-
mercados-africanos/ 
 
 
 
 

Con insecticida orgánico, Preparatoria de Tlajo gana competencia 
internacional. México 

 

 
 
Los planteles de Tlajomulco y San José del Valle compitieron con 837 proyectos 
escolares de Ciudad de México, El Bajío y Jalisco en el Solve for Tomorrow 2023, 
convocado por Social Lab y SAMSUNG Zona Bajío 
 

https://www.freshplaza.es/article/9552084/china-pierde-terreno-a-favor-de-egipto-en-los-mercados-africanos/
https://www.freshplaza.es/article/9552084/china-pierde-terreno-a-favor-de-egipto-en-los-mercados-africanos/
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Canela, ajo, chile de árbol y semilla de aguacate son los compuestos del bio-insecticida 
Bio pestx, desarrollado por estudiantes de la Preparatoria de Tlajomulco y 
la Preparatoria San José del Valle del SEMS, invención que obtuvo el segundo lugar en la 
competencia internacional Solve for Tomorrow 2023. 
 
El bio-insecticida, auxiliar en el tratamiento de plagas, es una alternativa orgánica 
ante los insecticidas industriales tradicionales para mejorar los cultivos, proteger la 
naturaleza y cuidar la salud de productores y consumidores. 
 
El Director de la Preparatoria de Tlajomulco de Zúñiga, Octavio Raziel Ramírez 
Osorio, destacó el esfuerzo de las estudiantes y profesores, en su mayoría mujeres, 
para participar en la convocatoria de Social Lab y SAMSUNG Zona Bajío. 
 
“La convocatoria estaba dirigida a proyectos escolares y, gracias a ella, se conoció en 
todo México el trabajo de nuestras y nuestros estudiantes, y de los maestros”, destacó. 
 

   
 
La docente asesora del proyecto, Cecilia Margarita Batista González, detalló el proyecto 
colaborativo de las preparatorias de Tlajomulco, San José del Valle y del CUTlajomjulco. 
 
“Fue un proyecto colaborativo con las potencialidades de los planteles y de los 
muchachos, que apuestan su conocimiento en beneficio de la sociedad, la mejora del 
ambiente y el desarrollo del país”, detalló. 
 
Batista González asesoró a los estudiantes con el protocolo de investigación, el 
desarrollo del insecticida y la experimentación en plantas afectadas. 
 
La estudiante de la Preparatoria de Tlajomulco, Ana Paulina Águila Elizondo, del proyecto 
Bio Pestx, explicó que el insecticida es una infusión para tratar la plaga del pulgón en 
fresas y berries, producción de la que Jalisco ocupa el tercer lugar nacional. 
 
“Nuestra meta de impacto es contribuir en lo cotidiano. Sabemos cómo la industria maneja 
al pulgón, pero, investigando, se trata de químicos a los que a la larga las plagas 

http://prepatlajomulco.sems.udg.mx/
http://prepasanjosedelvalle.sems.udg.mx/
https://www.sems.udg.mx/
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generan inmunidad y afectan la salud de productores y consumidores”, dijo la 
estudiante. 
 
Este es uno de cuatro proyectos presentados por las estudiantes Fátima Delgado Jiménez 
y Ashley Elizabeth Morán Reyes, de la Preparatoria de Tlajomulco y el estudiante de la 
Preparatoria de San José del Valle, Alejandro Vélez Martínez. 
 
Los estudiantes expresaron su intención de explorar en su futuro profesional las áreas de 
medicina, química, biomedicina, genética y psiquiatría. 
 
La embajadora de Social Lab y SAMSUNG Zona Bajío, Cynthia Patricia Gómez Espinosa, 
informó que, como emprendedora y jalisciense, buscó propiciar el emprendimiento de 
las nuevas generaciones y el impulso a la educación de las preparatorias que lograron 
posiciones en el top 5. 
 
“La convocatoria premia proyectos escolares que, además de motivarlos con un premio, 
los estimula a dar un extra en su rendimiento y que sepan que pueden llegar más 
lejos”, animó la embajadora. 
 
La convocatoria del concurso arrancó en abril, recibió propuestas de impacto en doce 
áreas como educación, ciudades inteligentes, COVID y salud, entre otras; proceso 
que culminó con la premiación en este mes de agosto. Los premios incluyeron un 
reconocimiento y 80 mil pesos en productos Samsung. 
http://www.gaceta.udg.mx/con-insecticida-organico-preparatoria-de-tlajo-gana-
competencia-internacional/ 
 
 
 
 

INVITA GOBIERNO DE ZACATECAS A PAISANOS RADICADOS 
EN TEXAS A PARTICIPAR EN LA PRIMERA EXPO FERIA 

AGROPECUARIA DEL EXTERIOR. MÉXICO 
 

El Gobierno de Zacatecas, a través de la Secretaría del Campo (Secampo), convoca a 
paisanos que radican en Texas y que estén interesados en beneficiarse de la primera 
Expo Feria Agropecuaria del Exterior, que se realizará el 5 de agosto, del presente mes, 
en Fort Worth. 
 
Está dirigida a productores de granos básicos, hortalizas y frutales, entre otros, a 
participar en el Programa Agrícola Integral, Sólido e Inclusivo 2023, cuyo objetivo es 
impulsar su desarrollo y el de sus familias, con el incremento de su productividad, 
induciendo el cambio tecnológico para mejorar su ingreso neto y su bienestar y progreso. 
 

http://www.gaceta.udg.mx/con-insecticida-organico-preparatoria-de-tlajo-gana-competencia-internacional/
http://www.gaceta.udg.mx/con-insecticida-organico-preparatoria-de-tlajo-gana-competencia-internacional/


                                                                                 

 

 NOTICIAS    AGOSTO  2023 

21 
 

Dicho programa contempla dos vertientes: a través de la entrega de apoyos para impulsar 
el desarrollo tecnológico, que facilita la adquisición de tractores y maquinaria 
especializada; como a través de apoyos para la adquisición de equipo, maquinaria, llantas 
para tractor, remolques y tubería, en las ferias y expos. 

 
 
El programa tiene cobertura estatal, preferentemente, en municipios clasificados como 
con mediano y alto potencial productivo, tanto de temporal como de riego, para los 
cultivos de frijol, maíz, cebada, trigo, girasol, chía, avena, calabaza, chile, ajo, cebolla, 
lechuga, entre otros. 
 
De acuerdo a la convocatoria emitida por la Secampo, se dará prioridad a productoras 
jefas de familia y a productores migrantes; así como aquellos que no hayan recibido 
apoyo para el mismo concepto de este programa y otros, estatales o federales, que 
impliquen duplicidad de apoyos. 
 
Los requisitos con los que deberán cumplir quienes estén interesados son: ser mayor de 
edad, solicitud única de apoyo, cédula de datos para el Sistema de Padrón Único de 
Beneficiarios (SIPAB), carta compromiso, identificación oficial vigente, CURP, 
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comprobante de domicilio, documento que acredite la propiedad o posesión legal de 
tierras de labor a nombre del solicitante, contrato de arrendamiento o poder protocolizado. 
 
Así como cotización de los bienes a adquirir y formato 32 D, emitido por el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) con opinión positiva. 
 
La recepción de solicitudes será en 4323 East Lancaster, en Fort Worth, Texas, 76103; 
los días 4 y 5 de agosto de 2023, en horario de 9:00 a 15:00 horas. 
https://www.zacatecas.gob.mx/invita-gobierno-de-zacatecas-a-paisanos-radicados-en-
texas-a-participar-en-la-primera-expo-feria-agropecuaria-del-exterior/ 
 
 
 
 

La Comisión Nacional de Trabajo Agrario fijó nuevos salarios 
mínimos para diversas actividades agrarias. Argentina 

 
Abarca diversas actividades del sector para trabajadores registrados de las provincias de 
Buenos Aires, La Pampa, Entre Ríos, Salta, Jujuy y Corrientes. 

 

 La Comisión Nacional de Trabajo 
Agrario fijó un incremento de las 
remuneraciones mínimas para 
trabajadores que se desempeñan en 
diversas actividades del sector en las 
provincias de Buenos Aires, La Pampa, 
Entre Ríos, Salta, Jujuy y Corrientes, a 
través de once resoluciones (144/2023 
a 150/2023 y 152/2023 a 155/2023) 
publicadas hoy en el Boletín Oficial. 
 

En el caso de las provincias de Buenos Aires y La Pampa, se establecieron nuevos 
salarios mínimos para las actividades de cosecha, laboreo y empaque de ajo; arreos de 
ganado y remates en ferias; y horticultura. 
 
En el caso del ajo, el jornal mínimo garantizado será de de $ 7.907,16 desde el 1° de 
septiembre. 
 
Quienes se desempeñen, en cambio, en la actividad de arreo y ganado, tendrán un jornal 
de $ 10.338,67 desde el 1° de octubre -tras aumentos en agosto y septiembre- hasta fines 
de abril próximo. 
 

https://www.zacatecas.gob.mx/invita-gobierno-de-zacatecas-a-paisanos-radicados-en-texas-a-participar-en-la-primera-expo-feria-agropecuaria-del-exterior/
https://www.zacatecas.gob.mx/invita-gobierno-de-zacatecas-a-paisanos-radicados-en-texas-a-participar-en-la-primera-expo-feria-agropecuaria-del-exterior/
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En lo que respecta a la horticultura, se fijaron tres aumentos: dos retroactivos desde el 
1° de junio y el 1° de julio últimos, y otro que regirá desde el 1° de agosto hasta fines de 
mayo de 2024, además de la obligatoriedad de proporcionar dos mudas de ropa de 
trabajo por año. 
 
Con este último aumento, los salarios mínimos quedarán entre $ 196.006,88 y $ 
244.868,99, según la tarea. 
 
Para el caso de Entre Ríos, se establecieron remuneraciones mínimas para las 
actividades de nueces y sus variedades; forestal, algodón; y arreos y remates. 
 
En lo que refiere a las nueces, se estipuló un esquema similar de tres aumentos: julio, 
agosto, septiembre, con este último con vigencia hasta fines de junio de 2024, 
estableciéndose -asimismo- una bonificación por antigüedad equivalente al 1% por cada 
año, y de 1,5% por año cuando supere los diez. 
 
Los salarios mínimos, con los sucesivos incrementos, pasarán de rondar entre $ 199.920 
mensuales para un trabajador no calificado a $ 271.469,79 para un encargado; a un 
rango de entre $ 229.908 a $ 312.190,26. 
 
Para la actividad forestal habrá dos aumentos (julio y agosto, con vigencia hasta abril 
próximo), donde el rango salarial quedará entre $ 259.665,20 para el peón general y $ 
326.483,41 para el encargado. 
 
Además, se reglamentó que la jornada no podrá excederse de las ocho horas diarias y de 
los 44 semanales con pausas para alimentación y descanso; bonificación por antigüedad, 
y la provisión de dos equipos de trabajo por año de uso obligatorio. 
 
Quienes se desempeñen en la actividad algodonera tendrán tres aumentos: julio, agosto y 
septiembre, con vigencia -este último- hasta fines de febrero. 
 
Con el último incremento, la suma pasará a ser de $ 96,75 por kilo para los cosechadores 
y recolectores; estableciéndose sumas adicionales para otros movimientos 
complementarios y trabajos previos a la cosecha. 
 
Mientras tanto, en el arreo y las ferias, habrá tres aumentos mensuales entre julio y 
septiembre, a través de los cuales el peón cobrará $ 191.249 mensuales. 
 
En Salta y Jujuy se fijaron salarios mínimos para la cosecha de tabaco; y la manipulación 
y almacenamiento de granos y cosecha de poroto. 
 
En el caso del tabaco, el aumento (vigente desde julio último hasta septiembre) establece 
un salario mensual de entre $ 141.719 para el peón y $ 176.996 para el encargado; 
mientras que, para la segunda actividad, el jornal mínimo garantizado es de $ 6.229,61, 
también hasta fines de septiembre. 
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Por último, se establecieron remuneraciones para el personal de la actividad arrocera y de 
la floricultura y viveros en Corrientes, con aumentos en agosto y en septiembre, esté 
ultimo rigiendo hasta fines de enero. 
 
Los incrementos dejarán las escalas mensuales en la primera actividad, según tarea, 
entre $ 185.522 y $ 284.979; mientras que para la segunda serán de entre $ 184.692 y $ 
213.271. 
 
Los esquemas de la Comisión también establecen, para la mayoría de las actividades, un 
adicional equivalente al 10% en concepto de presentismo para los trabajadores que 
cumplan con su tarea 22 días al mes 
 
En todos los casos, los integrantes del organismo se volverán a reunir, según el caso, 
entre este mes y noviembre próximo para analizar las posibles variaciones que podrían 
haber afectado a las escalas salariales y si es necesario realizar algún ajuste. 
 
Las remuneraciones seguirán vigentes, aún vencidos los plazos establecidos, hasta que 
la comisión se vuelva a reunir y disponga nuevas resoluciones. 
 
La Comisión Nacional de Trabajo Agrario se encuentra integrada por representantes de 
los ministerios de Economía y Trabajo, de las organizaciones de empleadores, y de la 
Uatre, por parte de los trabajadores. 
https://www.agritotal.com/nota/la-comision-nacional-de-trabajo-agrario-fijo-nuevos-
salarios-minimos-para-diversas-actividades-agrarias/ 
 
 
 
 

Haga cuentas: estos son los alimentos que subieron de precio en 
Bogotá este martes. Colombia 

 

Corabastos reporta diariamente el 
ingreso de vehículos cargados con 
toneladas de alimentos para evaluar 
el precio de los mismos. Aquí le 
contamos.  
  
Oferta, demanda, producto, 
variedad, calidad, empaque son los 
términos que todos los días usan los 
comerciantes mayoristas para 

establecer los precios de compra y venta de las cosechas. En las últimas horas, en 
el mercado de Bogotá reporta un ingreso de productos que supera las 9.000 
toneladas. 

https://www.agritotal.com/nota/la-comision-nacional-de-trabajo-agrario-fijo-nuevos-salarios-minimos-para-diversas-actividades-agrarias/
https://www.agritotal.com/nota/la-comision-nacional-de-trabajo-agrario-fijo-nuevos-salarios-minimos-para-diversas-actividades-agrarias/
https://redmas.com.co/bogota-t36792
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Por efecto y demanda, en las últimas horas, hubo 13 aumentos y 6 bajas en precios en 
el mercado de Bogotá. Alimentos como Alcachofa, cebolla cabezona roja, haba, coliflor, 
pepino, cohombro, descendieron y aumentaron: papa criolla, arracacha, remolacha, 
granadilla, ajo y brócoli, entre otros.  
 
Precio de la papa 
Los precios de la papa se mantuvieron estables. Papa r-12 negra bulto 50 kilogramos 
$ 80.000, Papa r-12 roja bulto 50 kilogramos $70.000, papa criolla limpia bulto 45 
Kilogramos $ 190.000, Papa criolla sucia bulto 50 Kilogramos $ 140.000, Papa parda 
pastusa bulto 50 Kilogramos $70.000, Papa rubí bulto 50 Kilogramos $ 90.000, papa 
sabanera bulto 50 Kilogramos  $ 110.000, papa Superior bulto 50 Kilogramos $ 115.000, 
papa única bulto 50 Kilogramos $90.000 yuca bolsa de 30 kilos $ 65.000. 
 
Alimentos que subieron de precio 
Ajo rosado atado de 5 kilos $ 60.000 pasó $ 65.000, arveja verde bulto de 50 kilos $ 
280.000 pasó $ 320.000, brócoli docena $ 30.000 pasó $ 40.000, cebolla cabezona roja $ 
350.000 pasó $ 360.000, habichuela bulto de 50 kilos $ 4110.000 pasó $ 160.000, repollo 
bulto de 50 kilos $ 110.000 pasó $ 120.000, zanahoria bulto de 50 kilos $90.000 pasó $ 
110.000, granadilla caja de 14 kilos $ 90.000 pasó $ 110.000, arracacha bulto de 50 kilos 
$ 190.000 pasó $ 200.000, papa criolla bulto de 50 kilos $ 170.000 pasó $ 180.000 y papa 
pastusa bulto de 50 kilos $ 70.000 pasó $ 80.000.  
 
Alimentos con precios estables 
Arroz de primera bulto 50 Kilogramos $ 195.000, arroz de segunda bulto 50 kilogramos $ 
179.000, maíz amarillo, cáscara bulto 50 kilogramos $ 125.000, maíz blanco trillado bulto 
50 kilogramos $ 125.000, maíz pira bulto 2 5 kilogramos $ 115.000, frijol bolón bulto 50 
kilogramos $ 660.000, frijol cargamento rojo bulto 50 kilogramos $ 655.000, garbanzo 
importado bulto 50 kilogramos $ 407.000, lenteja importada bulto 50 kilogramos $ 
320.000. 
  
Alimentos que bajaron de precio 
Alcachofa docena $ 80.000 pasó $ 70.000, cebolla cabezona roja bulto de 50 kilos $ 
350.000 pasó $ 340.000, coliflor docena $ 40.000 pasó $ 30.000, haba verde bulto de 50 
kilos $ 160.000 pasó $ 120.000, pepino cohombro kilo $ 2.500 pasó $ 2.000. 
 
La central mayorista de Corabastos recomienda a las familias si van a hacer mercado 
tener en cuenta: Calabaza, calabacín, tomate de mesa, banano criollo, fresa, mora de 
castilla, Curuba, ahuyama, patilla, banano Urabá, arveja verde seca, lenteja, panela, 
pastas alimenticias, mojarra, huevo y pollo. 
 
https://redmas.com.co/economia/Haga-cuentas-estos-son-los-alimentos-que-subieron-de-
precio-en-Bogota-este-martes-20230829-0008.html 
 
 

https://redmas.com.co/economia/Haga-cuentas-estos-son-los-alimentos-que-subieron-de-precio-en-Bogota-este-martes-20230829-0008.html
https://redmas.com.co/economia/Haga-cuentas-estos-son-los-alimentos-que-subieron-de-precio-en-Bogota-este-martes-20230829-0008.html
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Dos paraguayos fueron detenidos en Brasil por contrabando. 
Paraguay 

 
Los compatriotas fueron detenidos durante un control anticontrabando, según informó la Policía Federal y 
la Receita Federal. 
 
En dicho procedimiento, informaron que los dos paraguayos fueron detenidos y 
llevados a la sede Policía Federal, acusados de contrabando. No se dio a conocer la 
identidad de los mismos. Mientras el furgón y los 4.200 kilos de ajo fueron llevados a la 
sede de la Receita Federal. 
 

En tal sentido, autoridades del vecino 
país indicaron que los controles se 
realizan en Brasil, específicamente en 
la frontera con la Argentina, debido a 
que los compatriotas traen grandes 
cantidades de mercaderías, que 
alegan que van al Paraguay, pero se 
quedan en territorio brasileño. 
 
El mismo refiere que este tipo de 
procedimiento se suma a otros que se 

hicieron en las semanas anteriores, donde fueron decomisados convoy de vehículos 
con chapa paraguaya metiendo desde la Argentina al Brasil, verduras, frutas, y todo 
tipo de comestible hasta combustible en bidones. 
 
Los paseros meten las cargas desde territorio argentino por el Puente Internacional 
Tancredo Neves. Anteriormente pasaban la aduana brasileña sin problemas, debido a 
que estos argumentaban que estaban llevando la carga al Paraguay mediante el Puente 
de la Amistad. 
 
No obstante, hace un tiempo las autoridades brasileñas detectaron que no todos los 
furgones pasan a Paraguay, incluso, varios de ellos dejaban sus mercaderías en el 
vecino país. 
https://www.hoy.com.py/nacionales/dos-paraguayos-fueron-detenidos-en-brasil-por-contrabando 
 
 
 
 

Nueva ley impulsa el uso eficiente de agua tratada para cultivos. 
Argentina 

 
La sanción de la norma apunta a incluir alrededor de 5000 hectáreas de cultivos, al 
circuito productivo local. La reglamentación de la norma será esencial para ajustar 

https://hoypyspace.sfo2.cdn.digitaloceanspaces.com/imagenes/2023/08/Frontera-194.jpg
https://www.hoy.com.py/nacionales/dos-paraguayos-fueron-detenidos-en-brasil-por-contrabando
https://hoypyspace.sfo2.cdn.digitaloceanspaces.com/imagenes/2023/08/Frontera-194.jpg
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detalles y que este sistema de riego tenga los controles como para ser eficiente y no 
causar problemas. 
 

La región atraviesa una de las 
peores crisis hídricas de la 
historia, lo que lleva a que se tomen 
todas las medidas para 
el aprovechamiento del agua, de 
modo que se pueda seguir 
produciendo y creciendo. Es por esto 
que se aprobó en la Cámara de 
Diputados de la Provincia de San 
Juan, la ley que regula el 
aprovechamiento y valorización de los 
efluentes provenientes de las redes 

cloacales previamente tratados. Lo que permitiría al sistema agrícola provincial incorporar 
entre 3000 y 5000 hectáreas de cultivos, con la única restricción que estos cultivos si son 
para el consumo humano, el producto no puede estar en contacto con el agua tratada. Es 
por esto que esta ley exige una reglamentación con estrictos controles de modo que no 
se produzca ningún problema con su aplicación. 
 
El diputado, Alfredo Simón Ortíz, de la Comisión de Medio Ambiente, sobre el proyecto 
"le explicó que "la ley determina la conformación de un consejo provincial técnico que está 
integrado por el Ministerio de la Producción, Secretaría de Medio Ambiente y Agua y 
Energía de la Provincia". Para hacer ejecutiva la norma, el gobierno debe hacer la 
respectiva reglamentación, "donde se va a incorporar a los productores, los inmuebles o 
las áreas donde potencialmente se podrá regar con esta agua". 
 
San Juan tienen plantas de líquidos cloacales en los distintos departamentos de San 
Juan, pero también tiene la del Bajo Segura o la que está en Médano de Oro. Por esto las 
áreas que se encuentren cercanas a las plantas "podrán utilizar esta agua, previamente 
tratada, pero para que esto ocurra, el Estado debe proveer de un acueducto de 
conducción de este tipo de líquidos". Vale marcar que este sistema de distribución es 
diferente al convencional que va por las cunetas y canales de riego de toda la provincia. 
 
De acuerdo a lo que explicó Ortíz, los cultivos que se pueden hacer y regar con este tipo 
de agua son "los que no tienen un contacto directo con la superficie terrestre o que salgan 
para el consumo en fresco". Por ejemplo, ajos y cebollas no se pueden cultivar con este 
tipo de aguas, pero se pueden hacer siembras de "forrajes, frutos de carozo, tomate para 
industria- tienen un proceso químico-. Por esto creemos que es dotar al ejecutivo de una 
herramienta más que sirva para complemento para mitigar los efectos de la sequía". 
 
La implementación de la norma sería a partir de su sanción y posterior reglamentación. 
Para esto también será el Estado el que haga la inversión para la construcción de una 
infraestructura básica de conducción de estas aguas tratadas". "A su vez, cada predio que 
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se incorpore también tendrá que hacer su infraestructura para el riego".Para esto, se 
tienen que hablar de potenciales cantidad de hectáreas. "Para ello hay que tener en 
cuenta el volumen de agua que hay. De acuerdo a la Secretaría del Agua, solo en la 
planta de Médano de Oro, el Cerrillo, "hay 260 millones de litros de líquidos 
disponibles". 
 
Otro de los detalles es que "el programa para la conformación de Áreas Controladas 
de Riego Restringido- ACRE-, el acceso es voluntario y dependerá el productor que 
superficie destinará a este tipo de riego". Hay que aclarar que "el sistema de conducción 
del agua superficial que viene por canales, no es el mismo que el de las aguas tratadas 
que circula por acueductos". 
 
Agrega que "acá lo que hay que asegurar es la calidad ambiental, que hay que mantener 
con la implementación de esta ley" 
 
El beneficio 
De acuerdo al diputado Ortíz, quienes adopten este sistema de riego "tiene un año de 
gracia para su implementación. También la norma estima que el productor tendrá que 
pagar un canon anual cuando se termine el año agrícola", pero recién lo comenzará a 
tributar en el quinto año de su implementación. 
https://www.diarioelzondasj.com.ar/294511-nueva-ley-impulsa-el-uso-eficiente-de-agua-
tratada-para-cultivos 
 
 
 
 

En puerta dos proyectos de inversión en Tepezalá, dice Olivares. 
México 

 
Al menos dos proyectos de 
inversiones a corto plazo se tienen 
contemplados para esta población, 
aseveró Leticia Olivares Jiménez, 
alcaldesa priista por el municipio 
norteño. 
 
“Tenemos una empresa de maquinaria 
de minería, pesada, la cual se 
instalará el siguiente año con 
alrededor de cien empleos. Además 
de una empresa distribuidora de ajos, 
que está exportando a otros países del 

continente y será de 200 empleos para Tepezalá”, mencionó. 

https://www.diarioelzondasj.com.ar/294511-nueva-ley-impulsa-el-uso-eficiente-de-agua-tratada-para-cultivos
https://www.diarioelzondasj.com.ar/294511-nueva-ley-impulsa-el-uso-eficiente-de-agua-tratada-para-cultivos
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Olivares Jiménez expresó que se tiene el objetivo de que se puedan generar estas 
fuentes laborales para el municipio, a fin de que se puedan tener espacios laborales para 
evitar la migración de su comunidad. 
 
“Nosotros queremos crear una industria a gran escala, de nuevos empleos y consolidar el 
esquema para que la gente de nuestro municipio, sobretodo los jóvenes, no estén 
migrando a otros lugares y se queden en Tepezalá”, reiteró. 
 
La edil priista hizo hincapié en que se buscará agendar nuevos espacios laborales para 
los siguientes meses. 
https://www.elclarinete.com.mx/en-puerta-dos-proyectos-de-inversion-en-tepezala-dice-
olivares/ 
 
 
 
 

Preocupante sequía afecta agricultura en Arequipa debido a 
Fenómeno El Niño. Perú 

 
La ausencia de lluvias en las zonas de represas ha llevado a una escasez de recursos 
hídricos, resultando en una reducción del 40% en la producción agrícola. Los agricultores 
luchan además contra las variaciones extremas de temperatura, heladas y plagas que 
ponen en peligro cultivos clave como papa, cebolla, maíz y ajos 
https://cdn.jwplayer.com/previews/nwGNLJRl 
 

 
 
Los agricultores de Arequipa están preocupados debido a la sequía que enfrentan como 
resultado de los efectos del Fenómeno El Niño, que ha generado una falta de lluvias en 
las áreas donde se encuentran las represas de la región, que no están siendo abastecidas 
completamente debido a una notable disminución en los niveles de los ríos. 
 

https://www.elclarinete.com.mx/en-puerta-dos-proyectos-de-inversion-en-tepezala-dice-olivares/
https://www.elclarinete.com.mx/en-puerta-dos-proyectos-de-inversion-en-tepezala-dice-olivares/
https://cdn.jwplayer.com/previews/nwGNLJRl
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Esta situación ha llevado a una escasez de recursos hídricos, lo que ha causado una 
reducción del 40% en la producción agrícola. La región, que depende en gran medida 
de las precipitaciones, se encuentra en riesgo debido a la ausencia de las precipitaciones 
fluviales. 
 
Además, las variaciones extremas de la temperatura ha causado estragos, dejando las 
tierras secas y no aptas para la germinación de los cultivos. Las heladas, vientos 
y plagas agravan aún más la situación, poniendo en peligro la subsistencia de los cultivos 

como el de papa, maíz, 
las arvejas, habas, ajos y zanahorias. 
 
Los agricultores de Arequipa han visto perder 
miles de hectáreas de cultivo. | Andina 
Agricultores enfrentan pérdidas 
millonarias 

 

En el distrito de Chili unas siete mil 
hectáreas de cultivo enfrentan el riesgo de 

perderse debido a la escasez de agua. “Si no hay lluvia, estamos propensos a perder 
nuestros cultivos”, sostuvo Giraldo Coaguila, presidente de la Junta de Usuarios a Latina 
Noticias. 
 
Los agricultores de la provincia de Islay también están enfrentando las consecuencias 
del cambio climático. Alrededor de 13 mil hectáreas de cultivos programados para octubre 
y noviembre están siendo afectadas por la falta de recursos hídricos, causando estragos 
en 6 mil hectáreas de cultivos de papa y ajo, con pérdidas que podrían superar los 200 

millones de soles. 
 
Los cultivos de maíz se ven 
afectados por la sequía. | 
Agronoticias 
 
El presidente de la Comisión 
de Usuarios Sachaca, Juan 
Calderón, señaló al 
diario Correo que el problema 
hídrico en la ciudad blanca 
empezó a percibirse con mayor 

gravedad desde enero de este año y advirtió que el almacenamiento de las represas es 
menor al 75%. 
 
“Todos (los agricultores) estamos racionando nuestra producción y ello se evidencia en 
los precios de los productos en los mercados. Por ejemplo, el kilo de cebolla se vende 
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hasta en 7 soles y nunca antes se había visto eso, la cebolla se compraba a 1 sol”, 
señaló. 
 
Caudales de los ríos están casi secos 
La falta de lluvias ha tenido un impacto negativo en los caudales de los ríos que 
abastecen la región. Por ejemplo, el río Majes, que suministra agua a los campos de 
cultivo de los valles de Majes y Camaná, ha alcanzado su nivel más bajo en años, con 
tan solo 20 metros cúbicos por segundo. En épocas normales de lluvia, este caudal oscila 
entre 300 y 400 metros cúbicos por segundo. 
 

Los ríos en los valles de Arequipa 
están casi secos. | Diario El Pueblo 
 
Una situación similar se observa en 
el río Tambo, en la provincia 
de Islay, donde el caudal actual es 
de 6.5 m³ en comparación con los 
70 m³ que se esperarían para esta 
época del año. Este volumen es 
insuficiente para regar 3.500 
hectáreas de arroz y otros cultivos, 
que se encuentran en riesgo debido 

al estrés hídrico. 
 
La Autoridad Nacional del Agua (ANA) ha recomendado los agricultores del distrito de 
Uchumayo a que solo produzcan un 70% de sus terrenos de cultivo en la campaña 
agrícola de esta segunda parte del año. Así lo informó el presidente de la Comisión de 
Usuarios del Bajo Cural, Gustavo Quispe, al diario Correo. De acuerdo al dirigente, esta 
situación provocaría una reducción productiva superior al 30% para el año 2024. 
 
Al respecto, el titular de la Gerencia Regional de Agricultura, José Paredes Chávez, 
afirmó que los cultivos en Arequipa deberán disminuir porque las represas estarán a un 70 
% de su capacidad por la llegada del Fenómeno El Niño y la sequía. “Tendremos una 
escasez del recurso hídrico. El agricultor deberá respetar y no plantar en todos sus 
terrenos”, afirmó Paredes Chávez al diario El Pueblo. 
 
https://www.infobae.com/peru/2023/08/25/preocupante-sequia-afecta-agricultura-en-
arequipa-debido-a-fenomeno-el-nino/ 
 
 
 
 
 

https://www.infobae.com/peru/2023/08/25/preocupante-sequia-afecta-agricultura-en-arequipa-debido-a-fenomeno-el-nino/
https://www.infobae.com/peru/2023/08/25/preocupante-sequia-afecta-agricultura-en-arequipa-debido-a-fenomeno-el-nino/
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Las autoridades portuguesas vigilan a las empresas agrícolas 
españolas por explotación laboral. España 

 
 El Ministerio de Trabajo luso ha intensificado las inspecciones a las empresas 

españolas que llevan a temporeros de España a Portugal, donde el número de 
víctimas de explotación laboral ha aumentado un 75% desde 2017 

 

 Un vehículo de paisano da vueltas por las 
explotaciones agrícolas de Beja, en la 
región portuguesa del Alentejo. Nadie 
sospecha nada, incluso preguntan al 
inspector si necesita ayuda. Un minuto 
después, mientras se colocan sus chalecos 
y credenciales, los patrones suben a los 
trabajadores en los vehículos y escapan 
rápidamente antes de que sean obligados a 
identificarse. 

 
Ocho horas más tarde, una fuente alerta de la presencia de un gran grupo de ciudadanos 
rumanos en una vieja casa abandonada y acondicionada para el alquiler de trabajadores 
temporeros. En la entrada hay vehículos con matrícula española y en el interior de las 
viviendas, varias familias rumanas procedentes de Albacete. 
 

El inspector Carlos Graça junto a su 
compañera en la finca tras la huida de los 
trabajadores Lucía Muñoz 
 
La región de Beja, en el sur de Portugal, es 
una especie de oasis en medio de la sequía 
que afecta a gran parte de la península 
ibérica y se ha convertido en un paraíso 
para las empresas portuguesas, españolas 
y multinacionales que buscan producir 

alimentos y productos agrícolas baratos. 
 
Pero no es sólo la promesa de agua en medio de unos recursos menguantes lo que atrae 
a los inversores –algunos de ellos, grandes fondos de capital riesgo–, sino también la 
búsqueda del menor coste posible con la mano de obra migrante. En los últimos meses, 
las autoridades portuguesas han intensificado las inspecciones en la zona con el objetivo 
de destapar redes de trata de personas con fines de explotación laboral. 
 
La Autoridad para las Condiciones Laborales, perteneciente al Ministerio de Trabajo luso, 
se encarga, junto a Fiscalía y cuerpos de seguridad, de realizar este tipo de inspecciones 
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para garantizar las condiciones de los trabajadores. Desde primera hora de la mañana el 
día de la inspección, el inspector jefe de este departamento en la región portuguesa de 
Alentejo, Carlos Graça, se prepara junto a su equipo para investigar la recolecta de 
productos. 
 
Desde finales de junio han notado un aumento de trabajadores en fincas agrícolas donde 
se siembran ajos. Su equipo ha fotografiado vehículos con matrículas españolas y 
sospecha que los trabajadores están siendo transportados desde España, ya que no se 
ha comunicado “mediante la comisión de servicio, como exige la ley”. Los acuerdos entre 
España y Portugal contemplan a los trabajadores transfronterizos, pero estos deben 
notificarlo a las autoridades del país en el que están desplazados. 
 
“El jefe es español, él arrendó el campo y cultivó los ajos. Nosotros solo venimos a 
cortarlos y nos vamos”, asegura a elDiario.es Stefan Ionescu, que carece de contrato en 
Portugal y no confirma su situación en España. Ionescu cuenta que tiene que poner sus 
propias herramientas para realizar el trabajo. 
 

Stefan junto a un compañero temporero de 
origen rumano en Portugal limando las 
tijeras de la recolecta del ajo Lucía Muñoz 
 
El inspector Carlos Graça lo tiene claro. No 
es la primera vez que lo ve. “Son empresas 
españolas que contratan trabajadores en 
España y los trasladan a Portugal, lo que 
dificulta enormemente la actuación de las 
autoridades”, asegura el inspector a 

elDiario.es. “Muchas veces vienen aquí a diario y se van a España nuevamente. Otras 
veces se quedan durante la temporada”. Es el caso de Stefan y su familia, que estarán 
varias semanas en el Alentejo recolectado los cultivos de ajo. 
 
Explotación laboral en el Alentejo 
La región del Alentejo ha vivido una transformación histórica desde que en 2002 se 
inaugurara la presa de agua de la Alqueva en el río Guadalmedina. La zona pasó de ser 
agricultura de secano a cultivos de regadío, lo que permitió instalarse al modelo del 
agronegocio en la zona. 
 
Según Héctor Rodríguez, responsable de agronegocio en la consultora CBRE, “en la 
península ibérica existen más de cuatro millones de hectáreas de regadío”. El riego 
permite incrementar las producciones y maximizar la rentabilidad para los inversores, que 
han aumentado su presencia en un 30% en la zona durante los últimos cinco años. 
 
Mientras el negocio de la agricultura crece y muchos inversores inmobiliarios se asientan 
en Portugal, los delitos de explotación laboral y trata de seres humanos han aumentado. 
En los últimos seis años se han identificado 637 víctimas de explotación laboral, 
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principalmente en el sector agrario. Los datos del Observatorio Portugués contra la Trata 
Laboral representan un aumento del 75% desde 2017. 
 
El modelo de negocio en la región consiste en mucha mano de obra en poco tiempo. El 
nivel de trabajo y de jornaleros por la zona alertó a la Fiscalía portuguesa. Su responsable 
en Alentejo para el tráfico y explotación de seres humanos, Nuno Rebocho, explica: 
“Compran, pagan y declaran esta actividad. Pagan impuestos. Todo está correcto”. Sin 
embargo, el experto afirma que eso no impide que se den casos de explotación laboral. 
“Con la evolución de la investigación llegamos a la conclusión de que en nuestro Código 
Penal se prevé el castigo a los empresarios, los explotadores de grandes fincas, porque 
utilizan mano de obra objeto de trata”, añade. 
 
La Fiscalía está coordinando grandes operaciones contra la explotación laboral, pero 
Rebocho alerta de un fenómeno transfronterizo: “Trabajan allí (en España) y vienen aquí. 
Desde aquí van allí, muchos caen en redes. Una vez legalizados aquí, se van a España a 
trabajar y viceversa”, dice. 
 
Falta de regulación 
España y Portugal comparten la frontera sin interrupciones más larga de la Unión Europea 
y conviven las dos grandes regiones agrícolas: Alentejo y Andalucía. Y uno de los 
problemas es el trabajo forzoso, que España aún no ha regulado de manera completa, 
según las propias autoridades españolas. 
 
“Actualmente no tenemos esa regulación. Muchas veces estamos ante delitos que los 
juristas conocemos como normas penales en blanco, donde es difícil establecer la 
frontera entre lo que sería la simple infracción sancionable conforme a la legislación 
laboral y una conducta que fuera realmente relevante”, explica a elDiario.es Natividad 
Plasencia, fiscal delegada de Trata de Seres Humanos de la Fiscalía de Sevilla. 
 
A menudo esos casos acaban en una condena al empleador por “delito contra los 
trabajadores” en lugar de explotación laboral. En 2022, el último año con datos 
disponibles del Ministerio del Interior, 516 personas fueron rescatadas en España en 
situaciones de explotación laboral. Además, otras 89 fueron liberadas de redes de trata de 
personas para la explotación laboral. La mayoría eran hombres veinteañeros procedentes 
de Marruecos, Colombia, Senegal, Ucrania y Rumanía. 
 
La huerta de Europa 
En el municipio almeriense de El Ejido, la unidad de Grupo Roca se prepara para llevar a 
cabo una inspección en invernaderos, la recolecta ha terminado y ahora se procede a 
limpiar los campos. Tras recibir una geolocalización en el buzón de denuncias, las 
patrullas se desplazan hasta ese punto. 
 
El efecto sorpresa genera una huida generalizada. Invernaderos abiertos, pero vacíos. El 
equipo trata de identificar a los empresarios, pero sin éxito. Durante los últimos cinco años 
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las autoridades españolas han realizado unas 25.000 inspecciones administrativas, según 
datos del Ministerio del Interior. 
 
“Siempre que se llega a una finca, en cuanto ven que estamos accediendo, salen 
corriendo porque saben que el propio propietario de la finca le ha dicho que si ven a la 
Guardia civil o a gente con carpetas, que salgan corriendo”, asegura el teniente Raúl 
Yánez Ocaña, responsable del operativo. Los denunciantes suelen ser las propias 
víctimas a través de un buzón anónimo que levanta la voz de alarma a las autoridades y 
pone en marcha las inspecciones.  
https://www.eldiario.es/desalambre/autoridades-portuguesas-vigilan-empresas-agricolas-
espanolas-explotacion-laboral_1_10448518.html 
 
 
 
 

Por qué razones los cultivos sanjuaninos zafaron del Zonda. 
Argentina 

 
El fuerte y prolongado viento Zonda el fin de semana causó innumerables 
destrozos. Pero los cultivos, salvo casos puntuales; no sufrieron tanto, por varias 
motivos. 

 

 Uno de los mayores desafíos que 
enfrentan los agricultores son las 
condiciones climáticas inusuales, como la 
que ocurrió este finde con el viento Zonda 
que comenzó el domingo y se extendió 
durante todo el lunes. Las ráfagas 
causaron incendios en varios 
departamentos, tiraron postes de luz y 
provocaron hasta cortes de agua potable 
en algunos barrios. Pero esta vez el agro 

sanjuanino no resultó tan afectado por varios motivos. 
 
Según contaron productores y referentes del agro, las vides y olivos aún no brotaron, 
algunos cultivos de chacra estaban hidratados, y aún no se realiza el trasplante de 
tomates. En cambio sí hubo algunos impactos en invernaderos, por destrozos en su 
infraestructura. 
 
En cultivos de como cebolla y ajos, las altas temperaturas fueron más benignas que 
malas. El productor pocitano José Luis Martín contó que el calor que trae el Zonda 
“disminuye muchísimo los hongos que afectan a esos cultivos”. “Ahora quizás la cebolla 
se ve tirada Y azotada por el viento, pero cuando se empiezan a activar los equipos de 

https://www.eldiario.es/desalambre/autoridades-portuguesas-vigilan-empresas-agricolas-espanolas-explotacion-laboral_1_10448518.html
https://www.eldiario.es/desalambre/autoridades-portuguesas-vigilan-empresas-agricolas-espanolas-explotacion-laboral_1_10448518.html
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riego y encima que el clima refresca, mañana en la mañana la chacra está recuperada”, 
aseguró el productor. Agregó que en el caso de los ajos inducidos para una producción 
temprana, se les apura el ciclo con las altas temperaturas, con lo cual habrá ajos en forma 
adelantada. 
 
Respecto a los viñedos, hay zonas donde recién se está terminando de podar, por lo 
tanto, al no tener brotes no se ha producido daño. Lo mismo ocurre con los olivos. 
 
En otros cultivos de chacra de temporada, el Zonda lo que hace es bajar la humedad, 
pero como justo la semana pasada comenzó el riego por canales en la provincia, muchos 
cultivos estaban regados y soportaron bien el calor, mientras que otros hoy ya reciben el 
agua, y tampoco serán muy afectados. 
 
Respecto al tomate, recién en 15 días comienza la época de trasplante de las plantas al 
campo. “Sí se estaban haciendo las „camas‟ para el trasplante y por ahí la polvareda las 
desarmó. O si se han dejado las cintas afuera las puede haber dañado, pero no es 
mucho”, aseguró Martín. “Sí haría daño si esto ocurre dentro de un mes”, agregó. 
 
En cambio, se pueden haber producido algunos daños en plantaciones de tomate en 
fresco, por roturas del reparo que se les hace a las plantas. Pero se trata de casos 
puntuales y no son daños de consideración. En el caso de lechugas, espinacas y acelgas, 
los impactos han sido en las plantas grandes, porque a las chiquitas no les produjo mucho 
daño tampoco, según los productores. 
 
Osvaldo Recio, desde la Sociedad de Chacareros; dijo que el evento climático ha 
producido sequedad en los cultivos de temporada, pero se minimiza porque se está 
regando. “Se cortó el riego un día por parte de Hidráulica, pero porque los canales se 
estaban rebalsando por las ramas. “No es de gravedad, lo más importante es que ha 
nevado y vamos a tener agua”, dijo Recio. 
 
En algunos invernaderos también se han producido pérdidas, sobre todo en los que se ha 
colocado el nylon recientemente, o recibieron el impacto puntual de ráfagas más 
fuertes. Es el caso del productor de Albardón, Marcos Pantano. “No estoy al tanto de los 
demás productores pero seguro que sí hay daño en los plásticos. En mi caso tengo 
voladuras de techos en invernaderos de zapallitos Zucchini”, comentó. 
 
En el Ministerio de Producción no habían detectado grandes daños, salvo como se dijo 
anteriormente, algunos casos puntuales. 
https://www.tiempodesanjuan.com/economia/por-que-razones-los-cultivos-sanjuaninos-
zafaron-del-zonda-n356573 
 
 
 

https://www.tiempodesanjuan.com/economia/por-que-razones-los-cultivos-sanjuaninos-zafaron-del-zonda-n356573
https://www.tiempodesanjuan.com/economia/por-que-razones-los-cultivos-sanjuaninos-zafaron-del-zonda-n356573


                                                                                 

 

 NOTICIAS    AGOSTO  2023 

37 
 

El 15º congreso anual de la AMHPAC atrae a líderes nacionales e 
internacionales de la producción. México 

 
Del 23 al 25 de agosto tendrá lugar en Cancún, México, el congreso anual de horticultura 
protegida de AMHPAC. En su 15.ª edición, la organización aprovecha para celebrar este 
aniversario con todos los asistentes y analizar la situación actual del sector hortofrutícola, 
así como los riesgos y oportunidades que existen. El congreso está dirigido a los líderes 
nacionales e internacionales del sector de las frutas y hortalizas, incluidos productores, 
funcionarios gubernamentales, representantes de la cadena de suministro, investigadores 
y consultores. "Esperamos la presencia de representantes de Estados Unidos, Canadá, 
Países Bajos, España, Colombia, Francia, Chile y México", afirma Karina Reyes, de la 
AMHPAC. De México estarán presentes productores de más de 20 estados. 
 

  
 
En total, la organización espera más de 350 asistentes que analizarán juntos el entorno 
de negocios y fortalecerán las relaciones entre los líderes participantes. Entre los temas 
que se abordarán durante las conferencias destacan: 
 

 Oportunidades en el sector de las frutas y hortalizas. 
 Expectativas del Acuerdo de Suspensión del Tomate (ATS). 
 Nuevas estrategias de la distribución. 
 Análisis del entorno socio-político y económico de México. 
 Experiencias del sector hortofrutícola para dirigir una empresa de éxito. 
 El valor de la sostenibilidad en el sector. 
 La inteligencia artificial como herramienta para el sector. 

 
Conferencias y feria comercial 
Durante los dos días que durará el evento, tendrán lugar cinco conferencias y dos debates 
con expertos que abordarán los temas más relevantes del sector. Las ponencias se 
realizarán en español y se traducirán simultáneamente al inglés. Entre los ponentes 
figuran: 
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 Juan Cortina, presidente de CNA. 
 María Dolores Aguirre, socia fundadora del bufete de abogados Aguirre, Aguirre y 

Asociados. 
 Devin Sikes, representante del bufete de abogados Akin Gump. 
 Lance Jungmeyer, residente de la FPAA. 
 Macario Schettino, analista sociopolítico. 
 Miguel Ángel Esquivel, director de Planta y Producción Nacional de Cebada en 

Heineken, México. 
 Jorge Villarreal, director general de Metaliser. 
 Ernesto Oliveros, director general de Agrícola Oliveros. 
 Rafael Pizarro, director general de Natura Quality Foods. 
 Inés Masallach, directora de Marketing de IMALINX. 
 Luis GyG, experto en inteligencia artificial. 

 
Simultáneamente, el evento contará con un área comercial donde los patrocinadores de la 
AMHPAC tendrán un stand como parte de los beneficios de su membresía. "El stand les 
dará la oportunidad de mostrar sus productos y servicios a los clientes y posibles clientes 
que asistan al evento", expresó Reyes. 
 
Además de la conferencia y la feria comercial, se programarán reuniones entre 

productores y comerciantes de hortalizas. 
Estas forman parte de una misión comercial 
en la que participarán este año más de 15 
empresas. Todas las empresas se dedican 
a la venta de frutas y hortalizas en Estados 
Unidos y Canadá. 
 
El año pasado, el congreso anual de la 
AMHPAC atrajo a más de 350 participantes 
a Puerto Vallarta. Se trataba de más de 40 
empresas agrícolas, cerca de 60 
proveedores de insumos y servicios, más de 
20 comerciantes, así como representantes 

de más de 10 organizaciones aliadas. 
 
La inscripción para el evento de este año sigue abierta. 
https://www.freshplaza.es/article/9551170/el-15o-congreso-anual-de-la-amhpac-atrae-a-
lideres-nacionales-e-internacionales-de-la-produccion/ 
 
 
 
 
 

https://congreso.amhpac.org/33/?page_id=25
https://www.freshplaza.es/article/9551170/el-15o-congreso-anual-de-la-amhpac-atrae-a-lideres-nacionales-e-internacionales-de-la-produccion/
https://www.freshplaza.es/article/9551170/el-15o-congreso-anual-de-la-amhpac-atrae-a-lideres-nacionales-e-internacionales-de-la-produccion/
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PATRICIA BULLRICH NO ROMPERÁ EL COMERCIO CON BRASIL 
NI CHNA 

 
Esa frase fue la respuesta de Patricia Bullrich a Javier Milei por el lugar que le ofreció al 
ex presidente Mauricio Macri como representante de Argentina ante el mundo 

 
Patricia Bullrich no romperá el comercio 
con Brasil ni con China si obtiene la 
Presidencia de la Nación, a diferencia 
de lo que propone su oponente Javier 
Milei. 
 
Por esto también contraatacó al 
referirse a Javier Milei diciendo que “lo 
que quiere hacer es una locura”. 
 

Esa frase fue la respuesta de Patricia Bullrich a Javier Milei por el lugar que le ofreció al 
ex presidente Mauricio Macri como representante de Argentina ante el mundo en la 
hipótesis de que el candidato libertario triunfe en las Elecciones 2023. 
 
La candidata a presidente de Juntos por el Cambio aseguró que el ex presidente no 
cambiará de espacio y confrontó con el libertario: “Lo que quiere hacer es una locura”. 
 
“Yo creo que tendría un rol destacado como un representante de la Argentina ante el 
mundo”, había dicho Milei en declaraciones radiales sugiriendo que Macri podría ser 
funcionario de un eventual gobierno liberal. 
 
“Mauricio Macri es de Juntos por el Cambio, es del Pro. Él ya contestó claramente. No va 
a ir a un gobierno de Milei”, afirmó Bullrich entrevistada por Luis Majul en el canal La 
Nación+. 
 
De inmediato explicó por qué el ex mandatario no trabajaría con el líder de La Libertad 
Avanza. 
 
“No es que Macri no lo quiera ayudar pero nosotros no podemos cerrar el comercio con 
Brasil”, dijo la candidata presidencial en clara alusión al planteo de Milei de romper lazos 
comerciales con el gigante sudamericano y China. 
 
Comercio exterior 
“El comercio con Brasil implica el 15% de las exportaciones argentinas. Nosotros le 
exportamos maquinaria, trigo, de todo. El 75% de los ajos que se producen en Mendoza y 
San Juan se exportan a Brasil. Si nosotros dejamos de comercia con Brasil o cerramos el 
Mercosur, dejamos de vender de todos y empezamos a tener aranceles al día siguiente 
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de tomada la decisión. Nuestros productos dejarían de ser competitivos. Se nos da vuelta 
el comercio a los dos minutos”, ecplicó Bullrich. 
 
“No hay que confundir lo ideológico con lo comercial”, aconsejó Bullrich a su oponente en 
las Elecciones que se realizarán el próximo 22 de octubre. 
 
Luego destacó que “nosotros (los argentinos) le vendemos de todo a China. El 95% del 
poroto de soja va para allá. ¿Qué hacemos? ¿Nos lo comemos todo nosotros?”. 
 
“Hay cosas que tienen que estar dentro de la lógica de una política exterior. Por ejemplo, 
nosotros con las dictaduras no tenemos un sentido de amistad política, tenemos un 
sentido comercial y comerciamos como lo hemos hecho con China y Brasil, que es 
nuestro principal socio. Sería una locura cerrar el comercio con Brasil”, opinó. 
 
Mauricio Macri 
Sobre el lugar que ella ofrecería a Macri en caso de llegar a la Casa Rosada, la líder del 
Pro respondió respondió: “Yo he hablado muchas veces sobre eso con él. No creo que 
sea la persona para ocupar un cargo público. Es más importante tener a Mauricio como 
alguien con quien uno puede hablar, como una persona de consulta. Eso es él para 
nosotros. Muchos pudimos haber sido ministros en el pasado pero él es el único que 
estuvo en el sillón”. 
https://multimediosprisma.com/2023/08/21/patricia-bullrich-no-rompera-el-comercio-con-
brasil-nichna/ 
 

 

 

 

 

 

 
 
 

 
 
 
 

https://multimediosprisma.com/2023/08/21/patricia-bullrich-no-rompera-el-comercio-con-brasil-nichna/
https://multimediosprisma.com/2023/08/21/patricia-bullrich-no-rompera-el-comercio-con-brasil-nichna/
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PRECIOS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PRODUCTO: AJO
FECHA DE REFERENCIA 

CIUDAD O LOCALIDAD ORIGEN VARIEDAD CALIDAD TAMAÑO EMPAQUE
PRECIO PROMEDIO 

MENSUAL/KILO
OBSERVACIONES

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 11 14 KILOS $45,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS #10 14 KILOS $42,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 10 14 KILOS $42,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 9 14 KILOS $35,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 8 14 KILOS $30,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 7 14 KILOS $25,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 6 14 KILOS $20,01

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS # 5 14 KILOS $15,00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO NUEVOS ABIERTOS 14 KILOS $10,00

ABASTOS GUADALAJARA REGULAR #10 14 KILOS $45,00

ABASTOS GUADALAJARA REGULAR #9 14 KILOS $40,00

AGOSTO 2023.

  Producto Ajo Blanco   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Aguascalientes Kilogramo 50 55 52

Baja California : Central de Abasto INDIA, Tijuana Sonora Kilogramo 115 115 115

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Baja California Kilogramo 100 100 100

Chiapas: Central de Abasto de Tuxtla Gutiérrez Puebla Kilogramo 75 85 75

Guanajuato: Central de Abasto de León Guanajuato Kilogramo 60 65 60

Nayarit: Mercado de abasto 'Adolfo López Mateos' de 

Tepic
Nayarit Kilogramo 68 70 69

Nayarit: Nayarabastos de Tepic Nayarit Kilogramo 69 71 70

Quintana Roo: Mercado de Chetumal, Quintana Roo Yucatán Kilogramo 100 100 100

Sinaloa: Central de Abasto de Culiacán Jalisco Kilogramo 72 72 72

Sinaloa: Zona de Abasto de Mazatlán Jalisco Kilogramo 72 72 72

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 58 58 58

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 40 50 40

Tabasco: Central de Abasto de Villahermosa Puebla Kilogramo 50 60 60 # 7

Veracruz: Central de Abasto de Jalapa Zacatecas Kilogramo 63 64 63

Veracruz: Central de Abasto de Minatitlán Puebla Kilogramo 55 75 60

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de agosto de 2023.

Hortalizas
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 Producto   Ajo Morado   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Zacatecas Kilogramo 45 55 50

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Jalisco Kilogramo 120 120 120

Coahuila: Central de Abasto de La Laguna, Torreón Guanajuato Kilogramo 70 85 83

DF: Central de Abasto de Iztapalapa DF Importación Caja de 10 kg. 340 380 350

Durango: Centro de Distribución y Abasto de Gómez 

Palacio
Guanajuato Kilogramo 170 190 180

Guanajuato: Central de Abasto de León Zacatecas Caja de 10 kg. 700 750 700

Guerrero: Central de Abastos de Acapulco Zacatecas Kilogramo 60 60 60

Jalisco: Mercado de Abasto de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 400 480 400 JASPEADO

Jalisco: Mercado Felipe Ángeles de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 800 800 800 JASPEADO

México: Central de Abasto de Ecatepec Distrito Federal Caja de 10 kg. 450 550 550 NUMERO 8 NACIONAL

México: Central de Abasto de Toluca Guanajuato Caja de 10 kg. 400 500 450

Michoacán: Mercado de Abasto de Morelia Michoacán Kilogramo 70 75 75

Morelos: Central de Abasto de Cuautla Zacatecas Kilogramo 45 50 45

Nuevo León: Mercado de Abasto "Estrella" de San 

Nicolás de los Garza
Importación Kilogramo 58 70 65

Puebla: Central de Abasto de Puebla Sinaloa Kilogramo 65 70 70

Querétaro: Mercado de Abasto de Querétaro Guanajuato Kilogramo 55 60 60

San Luis Potosí: Centro de Abasto de San Luis 

Potosí
Zacatecas Kilogramo 55 60 55

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 55 55 55

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 40 50 50

Tamaulipas: Módulo de Abasto de Reynosa Nuevo León Caja de 10 kg. 900 1,160.00 950

Yucatán: Central de Abasto de Mérida Distrito Federal Kilogramo 70 75 75

Yucatán: Centro Mayorista Oxkutzcab Distrito Federal Kilogramo 70 70 70

Yucatán: Mercado "Casa del Pueblo" Distrito Federal Kilogramo 70 70 70

Zacatecas: Mercado de Abasto de Zacatecas Zacatecas Kilogramo 60 60 60

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de agosto de 2023.

Hortalizas


